

HISTORIAS DEL ECOLOGISMO, INFLUENCIAS Y TRAYECTORIAS EN ESPAÑA (1950-2024)

*HISTORIES OF ENVIRONMENTALISM, INFLUENCES,
AND TRAJECTORIES IN SPAIN (1950-2024)*

Martí Serra Riera*

Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, España

Pablo Corral-Broto**

Université de La Réunion, Francia

Presentación

Este dossier «Historias del ecologismo, influencias y trayectorias en España (1950-2024)» tiene como objetivo presentar desde diferentes aspectos la formación, consolidación y evolución del ecologismo como movimiento social. Debemos tener en cuenta que, en estos últimos 15 años, muy vinculado a una mayor concienciación ambiental en la sociedad y la posibilidad de empezar a entender el ecologismo como un sujeto con historicidad, se han iniciado investigaciones sobre casos locales y regionales que nos permiten analizar los factores sociales y personales que explican su aparición bajo el franquismo. Así, aparte de trabajos de los autores y las autoras que participan en este dossier, hay otras investigaciones —sin que aquí tengamos ánimos de exhaustividad— que contribuyen en esta línea de trabajo desde otros territorios como Andalucía gracias a las investigaciones de David Soto Fernández o Lino Camprubí, València con la obra de impacto internacional de Sarah Hamilton, Catalunya con los trabajos de Judit Gil-Farrero o Canarias a través de las investigaciones de Juan Manuel Brito Díaz.

* **Correspondencia a / Corresponding author:** Martí Serra Riera. Edif. Biblioteca Central 6B2. Campus Bizkaia. Barrio Sarriena, s/n. 48940 Leioa (Bizkaia). Biography & Parliament Research Group. IT1441-22 — marti.serra@ehu.eus — <https://orcid.org/0000-0002-5075-7285>

** **Correspondencia a / Corresponding author:** Pablo Corral-Broto. UMR ESPACE-DEV. 15 Avenue René Cassin. 97400 Céder 9 CS92003 Saint-Denis (La Réunion). Département d'Études Hispaniques — pablo.corral-broto@univ-reunion.fr — <https://orcid.org/0001-9270-5849>

Cómo citar / How to cite: Serra Riera, Martí; Corral-Broto, Pablo (2026). «Historias del ecologismo, influencias y trayectorias en España (1950-2024)», *Historia Contemporánea*, 80, 11-16. (<https://doi.org/10.1387/hc.27972>).

ISSN 1130-2402 — eISSN 2340-0277 / © UPV/EHU Press



Esta obra está bajo una Licencia
Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivadas 4.0 Internacional

Además, estos últimos años ya se ha empezado a trabajar, concretamente en los trabajos de David Soto Fernández de 2021 y Pablo Corral Broto de 2024, con una perspectiva que supere las dinámicas local-regional para plantear un relato de conjunto. Así, el esfuerzo de este dossier se enmarca en estos últimos avances con la voluntad de ser una contribución clave para empezar a construir desde los mencionados relatos locales y regionales un relato de conjunto a nivel estatal con su claro correlato a nivel europeo. Creemos, aun entendiendo que en cada territorio hay unas dinámicas y cronologías especiales —más aún para un movimiento social donde el territorio más cercano es uno de los principales elementos de lucha—, que es necesario empezar a plantear un relato de conjunto centrándose en sí pervivieron o no formas previas al ecologismo, como la tradición naturalista anarquista expuesta en las obras de Eduard Masjuan Bracons o el conservacionismo de primer tercio de siglo XX trabajado por Santos Casado de Otaola, durante el Franquismo; cómo se empezó a organizar el ecologismo durante las décadas de los sesenta y setenta; qué relación existió entre conservacionismo y primeras formas de ecologismo en el Franquismo y la Transición; qué corrientes se crearon y cuáles sobrevivieron durante los años 1980; y qué ocurrió con el ecologismo a partir de los años 90.

Además, insertamos estos procesos en los debates sobre las causas de la formación del ecologismo a nivel global, en el cual hay varias posturas encontradas. Resumiendo, y, por lo tanto, eliminando matices necesarios, las posiciones basculan entre una relación causal matemática entre degradación y conflictividad ambientales y unas posiciones constructivistas, donde se considera que sin la formación de movimientos sociales ecologistas no hay conflictividad ambiental e incluso que la degradación ambiental se empieza a constatar gracias a la existencia de estos movimientos. Así, la diversidad en cuanto a orígenes, cronología, marco geográfico y actores sociales de los conflictos socioambientales —como telón de fondo para la presencia de movimientos conservacionistas y ecologistas— de la que disfruta este dossier nos sirve para comprender y describir esta heterogeneidad y plantear respuestas a estos debates. De esta manera, a lo largo del dossier —a continuación presentamos más en detalle cada uno de los trabajos— se presentan investigaciones de caso sobre el conservacionismo, un estudio conjunto de diversos movimientos ecologistas regionales en una cronología amplia (1960-1986), los círculos de sociabilidad políticos que organizaron un conflicto antinuclear y su evolución al ecologismo, la cuestión de la movilidad como transversal en las ciudades desde

después de la Transición y un trabajo más centrado en cuestiones de fuentes y metodológicas para poder continuar investigando las cuestiones que planteamos aquí y otras.

De hecho, en este dossier no solo pretendemos trabajar con el objetivo de presentar una visión de conjunto del desarrollo del ecologismo en el Estado español, ya que también son importantes y necesarios los debates sobre la metodología a emplear en la reconstrucción de esta historia del ecologismo. La consulta de archivos, la existencia de personas protagonistas vivas y los retos futuros de conservación y de elaboración de una memoria del movimiento ecologista son fundamentales. La historia del ecologismo en España es hoy un terreno de combate a las puertas de las nuevas exigencias climáticas, sociales y de supervivencia de la especie humana.

El artículo que abre el dossier, escrito por Santiago Gorostiza (Universidad de Lund), «‘¡El Lago de Sanabria está en peligro!’: Entre el desarrollo hidroeléctrico y la protección de la naturaleza en la España franquista (1943-1972)», no lo abre solo por una simple cuestión cronológica. Nos parece interesante que sea el primero porque analiza una conflictividad socioambiental previa a la formación del ecologismo como movimiento social, pero donde ideas de protección de la naturaleza enraizadas en el conservacionismo del primer tercio del siglo XX empezaban a vehicularse en un contexto dictatorial. Así, centrándose en los primeros años de los 50, el autor presenta un estudio de caso vinculado a la aprobación de un proyecto hidroeléctrico —concretamente la propuesta de transformar el Lago de Sanabria (Zamora) en un embalse— y el rechazo que suscitó. La manera en que se gestó la polémica indica que la conflictividad ambiental era un campo prácticamente inexplorado por las formas políticas existentes y, por ello, se produjeron alineamientos que pueden resultar sorprendentes desde la actualidad. El rechazo al proyecto de explotación hidroeléctrica se hizo evidente en una campaña de prensa liderada por *El Correo de Zamora* —vinculado al obispado de esta ciudad—, que logró el apoyo de sectores del poder provincial, así como de académicos y científicos, y se abrió paso en la prensa estatal. Sin cuestionar la planificación hidroeléctrica de la dictadura, los defensores del Lago de Sanabria reivindicaban su valor cultural, natural y estético, así como sus recursos pesqueros, cinegéticos y forestales, y articularon un discurso que vinculaba el paisaje con la nación española. La campaña, que abogaba por la conservación y promoción turística del Lago de Sanabria, tuvo eco en distintos periódicos de tirada nacional, y alcanzó la portada de ABC (1953). Tras

obtener el apoyo de la Dirección General de Bellas Artes, el lago fue declarado «Paraje Pintoresco», una tipología de Monumento Histórico-Artístico que dependía del Ministerio de Educación y que apenas ha sido estudiada en la literatura sobre historia de la conservación. Sin embargo, el proyecto hidroeléctrico fue aprobado pocos años después sin apenas cambios. Solo la rotura del embalse de Vega de Tera (1959) y la consecuente destrucción de Ribadelago, a las orillas del Lago de Sanabria, suspendieron finalmente la trayectoria del proyecto.

Una vez analizado el conflicto ambiental en momentos previos a la aparición del ecologismo organizado como movimiento social, entramos en un bloque de tres artículos dedicado precisamente a la formación, consolidación y desarrollo de este movimiento. En este bloque, en primer lugar, encontramos el trabajo de Pablo Corral Broto (Université de La Réunion), Daniel Lanero Táboas (Universidade de Santiago de Compostela) y Alejandro Román Antequera (Université Paris-Est Créteil). Su artículo «Conservacionismo, protesta ambiental y emergencia del ecologismo político en España, del Franquismo a la Democracia» engloba los objetivos de este dossier, ya que en sí mismo presenta una perspectiva de conjunto a partir de diferentes territorios (Andalucía, Aragón y Galicia) trabajados previamente por cada uno de los autores. Por lo tanto, en este trabajo dan, por un lado, este enfoque más general a la historia del ecologismo y, por el otro, aportan nuevas perspectivas al estudio del franquismo y la transición española a partir del análisis de los conflictos ambientales a escala regional. Así, como si se tratase de «un laboratorio histórico ideal» se analiza conjuntamente la respuesta a las políticas industriales, energéticas y urbanísticas del régimen Franquista a partir de los principales conflictos ambientales del periodo comprendido entre 1960 y 1986 para comprender en toda su complejidad las profundas transformaciones sociales y políticas del periodo. Por lo tanto, se constata que en los tres territorios hay una evolución similar desde la protesta popular contra la injusticia ambiental hasta la posterior formalización de una ideología política ecologista en los años ochenta. Este cambio se cruzó con el descontento de ciertos sectores políticos, la evolución de la oposición política a la dictadura, el surgimiento de una conciencia ecologista y el resurgimiento de identidades nacionales subestatales que impidieron la emergencia de partidos verdes en solitario.

El tercer artículo del dossier, «La central nuclear de Lemoiz y la formación del ecologismo vasco (1972-1987): conservacionismo, nacionalismo e izquierda heterodoxa», de Martí Serra Riera (Euskal Herriko

Unibertsitatea-Universidad del País Vasco) está en claro diálogo con el anterior. Así, su estudio de caso coincide con bastante exactitud respecto a la cronología, pero aportando una perspectiva distinta y desde un territorio no analizado en el anterior. El autor se centra en analizar los factores que convirtieron el conflicto en torno al proyecto nuclear de Lemoiz en uno de los elementos clave de la Transición en Euskadi y como esta conflictividad fue el elemento principal para entender el proceso, posterior, de formación del ecologismo vasco. Para ello, por un lado, se desarrolla un análisis de las corrientes de pensamiento que participaron a través de diferentes organizaciones en la creación del movimiento antinuclear en sus distintas fases mientras que, por el otro, una vez finalizado el conflicto sobre Lemoiz con la moratoria de 1983-4, se expone como estos orígenes ideológicos del movimiento antinuclear fueron básicos para darle forma al ecologismo vasco en su proceso de formación durante los años 80. Todo ello se sitúa en comparación con otros movimientos similares que nos permiten valorar las especificidades y los elementos compartidos del proceso de formación del movimiento antinuclear en Euskadi y el ecologismo vasco y de esta manera contribuir a la creación de un relato conjunto.

El cuarto artículo del dossier, «“Menos coches, más zonas verdes”. Protestas vecinales y ecologistas por la justicia ambiental en Madrid (1974-1992)», de Virginie Gautier N'Dah-Sekou (Universidad Paris-Est Créteil) también está en íntima relación con los dos anteriores, pero con un cambio de perspectiva. En lugar de centrarse en el desarrollo en el ecologismo en un espacio concreto y un tiempo más limitado, se amplía la cronología para analizar uno de los elementos claves de las luchas ecologistas, la movilidad. Así, trabajando uno de los espacios de lucha principales también podemos ver la evolución del movimiento hasta tiempos mucho más cercanos. La autora pone como punto de partida la segunda mitad de los 70, un momento de profundos cambios políticos y sociales impulsados por la democratización de la vida política después de una década de crecimiento económico y demográfico en Madrid. En este contexto desempeñan un papel fundamental el asociacionismo vecinal, por una parte, y, por otra parte, el incipiente movimiento ecologista. En 1976 nace el colectivo ecologista AEPDEN (luego AEDEENAT), y pocos meses después se legaliza la Federación de Asociaciones de Vecinos de Madrid. Aquellos años también son el momento cuando se empieza a cuestionar el lugar del automóvil en la ciudad. Con este punto de partida su trabajo tiene como objetivo examinar la articulación de las protestas y propues-

tas —analizando motivos, actores y repertorios de protesta— de los movimientos vecinal y ecologista, poniéndolos en la relación entre la dimensión local y la global, en torno a la movilidad urbana en Madrid.

El artículo de Alberto Berzosa Camacho (Universidad Rey Juan Carlos), «Entre las fuentes documentales y la activación de los imaginarios. Mapa de recursos para el estudio de la historia del ecologismo en España», cierra este dossier planteando otro aspecto que es clave para el desarrollo de investigaciones sobre el ecologismo. Así, mientras que los otros trabajos tratan movilizaciones sociales en relación con la conflictividad socioambiental, el autor plantea una herramienta esencial para seguir profundizando en estas cuestiones. En este artículo se presenta un mapeo de las fuentes para la composición de la historia del movimiento ecologista en el Estado español disponibles en la actualidad, a partir de una perspectiva claramente transversal. Así, creemos que es la mejor manera de cerrar este dossier, estableciendo un elemento más para continuar trabajando en el estudio del ecologismo y para ello necesitamos herramientas que sistematicen un primer acceso las bases materiales para futuras investigaciones. El autor con este mapeo atiende la diversidad de disciplinas, estudios y proyectos en marcha, destacando desde los más puramente históricos, sociológicos o de historia política hasta los que prestan atención a las fuentes audiovisuales y orales. El resultado es una propuesta cartográfica en la que se ubican y presentan fuentes documentales diversas, entre las que cabe destacar las bibliográficas y hemerográficas, los fondos fotográficos, fílmicos, de cartelería y de gráfica política, los de objetos varios producidos por el movimiento, y los proyectos en marcha que trabajan por la conservación de la memoria oral, surgidos desde la década de los setenta hasta la actualidad.